
PRESENTACION

EN ESTE NÚMERO de Allpanchis presentamos un conjunto de colaboraciones que nos sirven como un estímulo para abordar desde la región andina uno de los fenómenos más dramáticos y profundos del mundo contemporáneo: la exclusión económica, social, política y cultural de amplias franjas de la población. Reunidas prácticamente de manera espontánea, cada una de estas colaboraciones aporta elementos de comprensión de un fenómeno sumamente complejo.

Como muchos de los procesos contemporáneos, el fenómeno de la exclusión tiene su reverso en las oportunidades de inclusión social que el contexto actual también ofrece. En el primer artículo de esta edición Carlos Frías registra, por ejemplo, para el caso de Cajamarca, un proceso de diversificación productiva que implica el crecimiento de otras ramas distintas al sector agropecuario como ofertantes de empleo rural.

Exclusión e inclusión requieren ser evaluados desde perspectivas sistémicas, ciertamente, pero también desde las personas y grupos humanos que encarnan estos procesos. La visión que ofrecen los estudios de Percy Tapia y Patricia Panato, tomados de sendas tesis universitarias, es bastante reveladora de las vivencias y comportamientos de grupos “incluidos” y “excluidos”

CARLOS FRIAS CORONADO

en Puno y Cusco, respectivamente. Inclusión y exclusión aparecen así como fenómenos concurrentes, complejos, contradictorios y ambiguos en las prácticas y en las relaciones sociales de empresarios "exitosos" y trabajadoras del hogar. Dicho en términos muy gruesos, pareciera que las tendencias a la exclusión están en el contexto general mientras que las tendencias a la inclusión estarían en las percepciones y en los universos simbólicos de la gente.

Percy Tapia, en base a 50 entrevistas a empresarios de las ciudades de Juliaca y Puno, sostiene que en el altiplano peruano existe una cultura empresarial emergente y exitosa, que sin embargo no asume todavía un rol dirigente en la región. Un componente fundamental de esa cultura empresarial es la percepción de la laboriosidad personal como factor de éxito. Esta actitud positiva hacia el trabajo y la valoración de ella como mecanismo de inclusión social es expresada así por uno de los entrevistados: "yo he visto siempre que el que trabaja y cumple, el que respeta a los demás, sale adelante".

La laboriosidad y su relación con elementos culturales andinos también es abordada en un breve trabajo de Néstor Taipe y Rita Orrego. Al analizar dos relatos andinos, tratan de explicar porqué la laboriosidad ha llegado a constituirse en una manera de obrar obligatoria, es decir, sustraída en cierta medida al libre arbitrio individual.

En las antípodas de la experiencia empresarial, Patricia Panato presenta una de los casos más extremos de exclusión. Para las trabajadoras del hogar en Cusco, ser mujer, india, menor, abandonada o entregada por los padres es, en efecto, la peor de todas las posiciones sociales. Como esta dicho en el artículo, desde tan abajo, el mundo es ciertamente horrible. Pero incluso aquí están presentes también lógicas y prácticas orientadas a la inclusión.

¿Acaso estas lógicas y prácticas inclusivas son orientaciones y comportamientos conscientes, asumidos racionalmente por sus protagonistas? El caso de las rondas campesinas en la sierra central es bastante ilustrativo al respecto. La reseña de Viviane Brachet del libro "Las rondas campesinas y la derrota de Sendero Luminoso" permite evocar situaciones que, lejos de los propósitos

PRESENTACION

declarados conscientemente por parte de las propias comunidades campesinas y por los diversos actores que concurren en esta experiencia, traen como resultados mejores condiciones para obtener, en este caso, la inclusión política.

Por su parte, los trabajos de Natalia Silva y Macrina Rabadán permite recordar que, existiendo peculiaridades propias de la situación actual, las prácticas de exclusión tiene una larga trayectoria en los países de la región andina y, en general, en América Latina. A la vez, muestran cómo es posible encontrar discursos de exclusión tanto en las élites respecto del pueblo ("sabios y pobres" en el artículo de Silva) como en las relaciones interétnicas (el discurso antichino en el texto de Rabadán).

Finalmente, esta dinámica inclusión/exclusión está también presente en las vivencias que aborda Diego Irarrazaval al analizar la relación cotidiana y local entre factores religiosos distintos pero convivientes en una iglesia local.

Félix Grández

Lima, marzo de 1997